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В ожидании Пасхи.
Для нас очень дороги слова апостола Петра: “Мы спасены воскресением Иисуса Христа”. То есть то, что
происходит в связи со страданиями Христа - это путь к Пасхе, это средство, но это не главное. Главное
не в том, чтобы еще одна боль появилась в мире, в данном случае боль Христа. Вот с западной точки
зрения получается, что именно страдания Христа собою в глазах Бога заслоняют грехи всего человечества.
И поэтому боль Христа и есть то, что оказывается выкупом, который удовлетворяет божественную жажду
правосудия. И поэтому, видя страдания Христа на кресте, Бог нас прощает. Православие не приемлет
такую юридическую холодную схему по сути бухгалтерского учета, зачета чьих-то грехов, страданий. Для
православия важнее органическое переживание всех этих событий. Человек скорее заболел. Грех не
столько вина, не столько преступление, нарушение закона какого-то, сколько рана и болезнь души. И вот
для того чтобы эту болезнь нашу врачевать, а имя этой болезни то, что мы смертны, то, что у нас коррупция
тления, коррупция распада и смерти вошла. И вот для того чтобы ее преодолеть, для этого сам Бог
вовлекается в нашу человеческую плоть, и затем как бы пережигает в Себе ее, проводя через распад,
для того чтобы восстановить в изначально чистом виде. Обычный образ у восточных святых отцов
такой, когда, скажем, кузнец делает меч, и вдруг в него откуда-нибудь с потолка падает какой-то кусок
извести, в результате качество металла теряется, затем, для того чтобы исправить меч от этой порчи,
которая в нем оказалась, меч надо переплавить. И конечно во время этой переплавки он перестанет
быть мечом. Он растечется и потеряет свою изначальную форму, но затем он вновь в нее вернется, но
уже в очищенном состоянии. Вот так вот православие понимает события страданий Христа и его
воскресение. Страдание - это добровольное вхождение в смерть не ради того, чтобы умилостивить Бога,
а ради того, чтобы пересоздать вот это тридневие смерти, чтобы в него пересоздать и перестроить
человечество и уже затем воскрешенное, пасхальное человеческое естество Христа в Причастии раздать
всем православным христианам.
      В одном стихотворении Бориса Пастернака говорится: “у людей пред праздником уборка, в стороне
от этой толчеи, омываю миром из ведерка Стопы Пречистые Твои”. Я думаю, что действительно все-
таки в стороне от толчеи лучше готовиться к празднику. Не стремиться к тому, чтобы подготовить стол
повкуснее, приборку в доме сделать. Чистый Четверг не потому Чистый Четверг, что в этот день делают
баню или промывают мебель от пыли, а потому что люди приходят исповедуются и причащаются. Великая
Суббота - это отнюдь не просто время предпраздничной суеты, а это время сокровенного молчания о
тайне Бога, сошедшего во ад ради нас. И, конечно, Великая Пятница - это опять же не время поездок на
кладбище или закупок водки, а это время, когда христианин по возможности весь день должен провести
в храме в созерцании Христа, Его страданий, памятуя, что вообще-то это не римляне и не древние евреи
забили гвозди в руки Христа, а грехи каждого из нас.
       В «свою» первую Пасху я пробовал строго очень поститься, так, чтобы в Великую Пятницу и в Великую
Субботу вообще ничего не есть. Но, честно говоря, в итоге оказалось, что я начинаю смотреть на часы в
ожидании, когда же будет Пасха. И тогда ожидается Пасха ради удовлетворения желудка, а не ради
духовной радости. Поэтому я бы просил на этом моем печальном опыте, чтобы может другие избежали
бы подобного искушения. Надо все-таки вдумываться, ради чего мы ждем праздника, ради чего мы считаем
часы и минутки, оставшиеся до этой радостной ночи. Ради того, чтобы побыстрее сесть за стол или же
ради того, чтобы прославить Христа Воскресшего.  И в этом смысле «церковным» людям я бы пожелал
подольше сохранить пасхальный дух, дух радости, чистоты. А «нецерковным» людям я бы пожелал найти
пути к тому, чтобы пасхальная радость христиан стала бы и вашей радостью.
                                                                                                                                                                           диакон Андрей Кураев



Я хочу остановиться на частной
исповеди и обратить ваше внимание на
следующее: человек исповедуется Богу.
В поучении, которое священник
произносит пред исповедью каждого
человека, говорится: «Се, чадо, Христос
невидимо стоит пред тобою, приемля
исповедание твое. Я же только
свидетель». И это надо помнить, потому
что мы исповедуемся не священнику, и
не он является нашим судьей. Я бы
сказал больше: даже Христос не
является в этот момент нашим Судьей,
а является сострада-ющим нашим
Спасителем. Это очень, очень важно.
На суде один свидетельствует против
подсудимого, а другой свидетельствует
в его пользу. Так и священник. Он стоит
перед Христом и говорит:
— Господи, прими его, потому что он к
Тебе пришел в покаянии. Прими его.
Если мне его жалко, то, конечно, и Тебе
его жалко, даже больше, чем мне. Я его
спасти не могу. Я могу с ним чем-то
поделиться, в чем-то помочь, но Ты
можешь его преобразить.
В частной, личной исповеди человек
должен прийти и свою душу изливать. Не
смотреть в книжку и не повторять слова
других. Он должен поставить перед
собой вопрос: если моя жена, мои дети,
самый мой близкий друг, мои
сослуживцы знали бы обо мне то или
другое, было бы мне стыдно или нет?
Если стыдно — исповедуй. Если то или
другое было бы мне стыдно открыть
Богу, Который и без того это знает, но от
Которого я стараюсь это спрятать, мне
было бы страшно? Было бы страшно.
Открой это Богу, потому что в тот момент,
когда ты это откроешь, все, что ставится
в свет, делается светом. Тогда ты
можешь исповедоваться и произносить
свою исповедь, а не трафаретную,
чужую, пустую, бессмысленную.
Особенно, когда речь идет о детях, надо
помнить, что детям нельзя навязывать
исповедь, которая не является их
исповедью. Им нельзя говорить: «Ты
запомни, что ты меня рассердил таким-
то образом, что ты поступил неправо
таким-то образом, вот покайся в этом».
Надо дать ребенку стать перед Богом,
как перед другом, и с ним поделиться
всей своей жизнью и душой, своей болью
о родителях, даже тем, как он ее иногда
тяжело переживает.
Ко мне иногда приходят люди, которые
вычитывают мне длинный список грехов,
какие я уже знаю, потому что у меня те
же самые списки есть. Я их
останавливаю.
— Ты не свои исповедуешь грехи, —
говорю я им, — ты исповедуешь грехи,
которые можно найти в Номоканоне или
в молитвенниках. Мне нужна твоя
исповедь, вернее, Христу нужно твое
личное покаяние, а не общее
трафаретное покаяние. Ты же не
чувствуешь, что ты осужден Богом на
вечную муку из-за того, что ты не

вычитывал вечерних молитв, или не
читал канона, или не постился.
Иногда бывает так: человек старается
поститься, потом срывается и чувствует,
что он осквернил весь свой пост и ничего
не остается от его подвига. На самом
деле все совершенно не так, Бог иными
глазами на него смотрит. Это я могу
разъяснить одним примером из своей
собственной жизни. Когда я был
доктором, то занимался с одной очень
бедной русской семьей. Денег я у нее
не брал, потому что никаких денег не
было. Но как-то в конце Великого поста,
в течение которого я постился, если
можно так сказать, зверски, то есть не
нарушая никаких уставных правил, меня
пригласили на обед. И оказалось, что в
течение всего поста они собирали гроши
для того, чтобы купить маленького
цыпленка и меня угостить. Я на этого
цыпленка посмотрел и увидел в нем
конец своего постного подвига. Я,
конечно, съел кусок цыпленка, я не мог
их оскорбить. Я пошел к своему
духовному отцу и рассказал ему о том,
какое со мной случилось горе, о том, что
я в течение всего поста постился, можно
сказать, совершенно, а сейчас, на
Страстной седмице, я съел кусок
курицы. Отец Афанасий на меня
посмотрел и сказал:
— Знаешь что? Если бы Бог на тебя
посмотрел и увидел бы, что у тебя нет
никаких грехов, и кусочек курицы тебя
может осквернить, Он тебя от нее
защитил бы. Но Он посмотрел на тебя и
увидел, что в тебе столько греховности,
что никакая курица тебя еще больше
осквернить не может.
 Я думаю, что многие из нас могут
запомнить этот пример, чтобы не
держаться устава слепо, а быть прежде
всего честными людьми. Да, я съел
кусочек этой курицы, но я его съел для
того, чтобы не огорчить людей. Я ее съел
не как скверну какую-то, а как дар
человеческой любви. Я помню место в
книгах отца Александра Шмемана, где
он говорит, что все на свете есть не что
иное, как Божия любовь. И даже пища,
какую мы вкушаем, является
Божественной любовью, которая стала
съедобной...

“Сколько можно часто причащайте
детей Святых Христовых тайн”, -
советует епископ Феофан
Затворник. Поэтому причащать
младенцев надо во время каждой
Литургии, на которой могут
присутствовать родители и по
возможности не реже, чем каждый
праздник и воскресенье. Старец
Парфений Киевский однажды в
благоговейном чувстве пламенной
любви Божией долго повторял в себе
молитву: “Иисусе, живи во мне и мне
даждь в Тебе жити” . И услышал тихий
и сладкий голос: “Ядый Мою плоть и
пияй Мою кровь во Мне пребывает и Аз
в нем” .Благодать Причащения Тела и
Крови Господа необычайна: она
возвращает, исцеляет и укрепляет
ребенка духовно и физически. Поэтому
частое Причащение ребенка - залог
его духовного и физического здоровья.
С Причащением иногда связываются
случаи чудесного исцеления детей.
Так, известный учитель Церкви
святой Андрей Критский в детстве
долго не говорил. После горячей
молитвы родителей об исцелении узы
его языка разрешились во время
причащения Святых Тайн.
По обычаю Церкви, начиная с 4-х лет,
младенец уже не должен с утра
вкушать пищи или пития до
Причастия. В возрасте семи лет
младенец становится отроком и
считается уже ответственным за
свои поступки. С этого он обязан
исповедоваться перед причащением.
Хорошая привычка - это духовный
капитал, процентами с которого
можно жить в течение всей жизни. И
если ребенок с детства привыкнет
испрашивать себе прощение за вину
вначале перед родителями, близкими,
а с семи лет также и на исповеди, то
душа его сохранится чистой на всю
жизнь. Начиная с отроческого
возраста дети могут причащаться (и
исповедоваться) реже, но по
возможности, не реже, чем один раз в
месяц, а также по большим праздникам.
Эта норма была заповедана
преподобным Серафимом Дивеевским
(Саровским) сестрам.
Разумеется, дети, приступающие к
таинствами, должны понимать их
сущность и передаваемую через них
Благодать. Об этом следует вести
беседы и по мере возрастания чад
углублять в них понятия о значении
таинства.
В Таинствах Церкви дети общаются с
Самим Господом.  Ограничивая их
участие в Таинствах, мы нарушаем
заповедь Спасителя. Будем помнить
Его повеление: Пустите детей
приходить ко Мне и не
препятствуйте им; ибо таковых есть
Царствие Божие (Мк. 10, 14).

          Протоиерей Алексий УминскийМитрополит Сурожский Антоний

Об  исповеди



В последние годы приобрели
популярность разного рода
«Пособия для подготовки к
исповеди», содержащие
множество мыслимых и
немыслимых грехов. О таких книгах
прекрасно сказал митрополит
Антоний: «подобные пособия
вредны. Они должны быть
запрещены, отняты у тех, у кого
они есть, и совершенно иной
подход должен быть предложен
для подготовки к исповеди …
исповедовать грехи, которые
когда-то были просто записаны
досужими монахами и вошли в
списки, совершенно
бессмысленно, это ничему людей
не учит. Исповедь должна быть
совершенно личная. Она
неминуемо будет неполная, но она
будет реальная».
Эта молитва родилась из опыта
общения с людьми, которых я
знаю 5 лет. Кто знает — может
быть и для других она будет на
пользу.
Молитва перед исповедью
Мы не умели и не желали молиться
Тебе. Мы не искали Твоей воли, и
не пытались увидеть Твой
промысел в обстоятельствах
нашей жизни. Всегда и везде мы
хотели следовать только своей
воле.
Мы не благодарили Тебя за жизнь,
которую Ты дал нам, мы роптали
и жаловались на нашу судьбу. Мы
всегда были чем-то недовольны.
Мы просили Тебя исцелить нас от
телесных болезней, но не просили
исцелить болезни нашей души.
Господи, прости нас грешных.
Мы не знаем и не любим
Священное Писание. Мы не хотели
глубоко и сознательно знать
Православную веру, и уклонялись
в суеверия. Мы боялись колдунов,
сглаза и порчи, но не боялись быть
Тебе злыми и неблагодарными
детьми.
Мы не пытались понять смысл
молитв, с которыми мы
обращаемся к Тебе в храме и
дома, потому язык наш был близок
к Тебе, а ум и сердце далеко от
Тебя.
Господи, прости нас грешных.
Мы не хранили посты, не
стремились чаще приобщаться
Твоей Плоти и Крови, или же

приобщались по долгу, с холодом
и равнодушием.
Когда мы молились Тебе, мы
искали разрешения сиюминутных
проблем, мы искали чудес и
знамений, подобно лукавым и
прелюбодейным людям, о которых
говорит Евангелие (Лк. 11.39), но
не искали Тебя, и жизнь наша
стала далека от Тебя.
Господи, прости нас грешных.
Мы согрешили злобой и
раздражительностью с другими
людьми. Мы согрешили грубостью,
хамством и дерзостью. Мы
согрешили жадностью и
мелочностью. Мы были
суетливыми, мы лицемерили,
пытаясь выглядеть лучше, чем мы
есть на самом деле. Мы
завидовали тем, кто, как нам
казалось, живет лучше нас. Мы
были жестоки и равнодушны к тем,
кто живет хуже, чем мы. Мы не
накормили голодного, не ввели в
дом странника, не посетили
больного в госпитале и не
позаботились о заключенном в
тюрьме. Мы заботились только о
себе и о своей жизни.
Господи, прости нас грешных.
Мы рассказывали пошлости и
смеялись над ними. Мы ругались
матом. Мы осуждали других людей
и смеялись над ними, и потому в
нашей душе не было мира. Мы
жалели для других доброго и
ласкового слова, и многих ранили
обидным, глупым и
оскорбительным словом. В Твоем
храме мы грубо одергивали людей
и делали им замечания; многих мы
соблазнили и оттолкнули.
Господи, прости нас грешных.
Мы согрешили неуважительным и
непочтительным отношением к
родителям. Мы изменяли нашим
мужьям и женам. Мы не смогли
воспитать в наших детях веру и
любовь к Тебе. Мы не умели
любить наших детей; мы были
жестоки к ним, или, напротив,
дозволяли им все. Мы убивали
наших детей до того, как они
рождались на свет. Мы были
строптивыми и сварливыми. Мы
были ревнивыми и
нетерпеливыми, мы относились к
членам нашей семьи как к нашей
собственности. Мы относились к
самым близким людям хуже, чем к
чужим людям; мы кричали на них
и оскорбляли их. Нам хотелось

командовать. Мы лгали и
оправдывались, мы поднимали
руку на тех, кто слабее нас. Мы не
молились за наших родителей,
мужей, жен и детей. Мы не
заботились о наших крестных
детях и родителях и не молились
за них.
Господи, прости нас грешных.
Мы были безжалостными и
обидчивыми. Мы были
любопытными и бестактными. Мы
были мстительными и
злопамятными. Мы были
ленивыми и нерешительными. Мы
согрешили унынием и тоской. Мы
не верили, что Ты можешь
изменить и обновить нас и нашу
жизнь. Мы не доверяли Тебе
будущее наших близких и нас
самих. Мы не ожидали с радостью
Твоего славного и страшного
Пришествия. Мы заботились о
многом, а остались ни с чем.
Господи, прости нас грешных.
Мы были малодушными,
безответственными и боязливыми.
Мы согрешили обжорством и
пьянством. Мы отдавали свой
разум и чувства компьютеру и
телевизору. Мы воровали. На
исповеди мы жалели себя, прячась
за общие слова. Мы боялись
думать о своей смерти и
готовиться к ней, потому сейчас
мы не готовы встретить Тебя
лицом к лицу.
Господи, прости нас грешных.
Называясь христианами, мы жили
также, как и все остальные, чаще
гораздо хуже. Своими делами и
словами мы соблазняли тех, кто
слаб и немощен в вере, тех, кто
надеялся увидеть в нас настоящих
христиан. Мы думали о том, как
видят нас люди, но не думали о
том, как видишь нас Ты. Мы не
хотели и не умели слушать других.
Мы были эгоистами; всегда и везде
мы думали только о себе. Нам
было стыдно исповедовать свою
веру перед другими людьми
Господи, прости нас грешных.
Господи!  Ты призвал нас быть
радостными и свободными детьми
Тебе (Ин. 15.11, Ин. 8.32), а мы
превратились в безрадостных и
унылых рабов. Скучает душа наша
по Тебе, и слезно ищет Тебя. И не
знает покоя сердце наше, пока не
успокоится в Тебе.
Господи, прости нас грешных.

Священник Андрей Кордочкин

Молитва перед исповедью



В истории Церкви не раз
случалось, что во времена самых
жестоких гонений и упадка веры
Господь посылал в помощь
людям Своих особых
избранников - хранителей
чистоты Православия. Таким
избранником в России 30х - 40х г.
стал святой преподобный
Серафим Вырицкий.
Батюшка часто назидал родных:
“Никогда не надо просить у
Господа ничего земного. Ему
лучше нашего ведомо то, что нам
полезно. Молитесь всегда так:
“Предаю, Господи, себя, детей
своих и всех родных и ближних в
Твою святую волю””. Искренне
считая себя грешником,
достойным всяческого наказания,
старец постоянно просил всех
молиться о спасении его души.
От одного слова батюшки
Серафима, от одного
прикосновения его руки на душе
становилось веселее, легче.
Особенно в минуты душевного
смущения. Батюшка называл всех
ласкательно: “Милые, родные,
любимые...” Обнимал, целовал в
голову, гладил, лечил и ободрял
ласковой шуткой. Говорил, чаще
всего, очень тепло, просто, без
витиеватых нравоучений. Почти
всегда улыбался. Что-то
бесконечно родное, отеческое,
ощущалось во всем облике и в
обращении этого доброго старца.
Для батюшки не существовало
возраста, национальности,
общественного положения его
посетителей - все были для него
любимыми чадами, со всеми он
обращался по-отечески ласково.
Более того, он обращался с ними
как с чадами больными -
осторожно, с необыкновенным
теплом и нежностью, снисходя к
их духовным немощам. Бывало,
прибывшие издалека усталые
богомольцы подолгу ждали своей
очереди, чтобы пройти к батюшке
за благословением или для
духовной беседы. Однако,
пробыв даже недолгое время в
келлии старца, выходили
возродившимися и просвет-

ленными. Не обращая внимания
на недомогание, о. Серафим
всегда умел быть бодрым и
жизнерадостным, и от этого
скорбь и печаль уходили из
сердец человеческих.
Для множества страждущих о.
Серафим был благодетелем,
который не только помогал
духовно, но и практическими
советами, устройством на работу,
а также и деньгами через добрых
людей. Благодарно принимая
пожертвования от посетителей,
старец зачастую сразу же
раздавал их тем, кто терпел нужду.
Отец Серафим молился за всех
людей - верующих и неверующих,
за врагов и гонителей Церкви,
желая вечного спасения всем до
единого человека.
Еще по Александро-Невской
Лавре о. Серафим был знаком со
многими известными в то время
людьми: учеными, врачами,
деятелями культуры. Академик И.
П. Павлов - отец современной
физиологии, часто приходил на
исповеди и беседы к
иеросхимонаху Серафиму
(Муравьеву). В течение многих
лет Иван Петрович был почетным
старостой двух петроградских
храмов: Знаменской церкви на
Лиговском проспекте и церкви
апостолов Петра и Павла в
поселке Колтуши. Иеросхимонаха
Серафима почитали выдающийся
астроном своего времени, один из
основателей Русского
астрономического общества,
академик Сергей Павлович
Глазенап, а также один из
создателей современной
фармакологической школы,
профессор Михаил Иванович
Граменицкий. Одним из
любимейших воспитанников о.
Серафима был известный во
всей России профессор-гомеопат
Сергей Серапионович Фаворский,
которого называли “светилом
Петербурга”. Он был чистейшей
души человеком и талантливым
медиком. Его пациентами бывали
многие влиятельные люди, и это
давало возможность выручать

верующих из многих
затруднительных и опасных
положений.
Частыми гостями в Вырице были
выдающиеся русские ученые,
академики с мировыми именами
- физик Владимир Александрович
Фок, известный своими трудами
в области квантовой механики и
теории относительности, и биолог
Леон Абгарович Орбели, ученик и
последователь Ивана Петровича
Павлова. За чашкой чая вел с
ними о. Серафим долгие
душеполезные беседы о
мироздании; о той дивной
гармонии, которую вложил
Премудрый Творец всяческих в
окружающую нас природу и
самого человека; о мире
духовном, невидимом; о Духе
Святом и Животворящем,
наполняющем всю бесконечную
Вселенную.
Посетители у о. Серафима
бывали разные. В тридцатые
годы в дом на Пильном с обыском
неоднократно приходили
чекисты, часто в ночное время.
Однажды сотрудники НКВД
хотели арестовать батюшку, но
старец попросил подойти к нему
старшего из чекистов. Лишь на
мгновение встретились кроткие
глаза батюшки с глазами
представителя власти. Победила
любовь отца Серафима. Он
прикоснулся к руке чекиста,
погладив ее, а после этого
приложил свою правую руку к
голове посетителя и промолвил:
“Да простятся тебе грехи твои, раб
Божий...” - и назвал в точности его
имя. При этом старец
умиротворил сердца и других
сотрудников. Родные о.
Серафима вспоминают: “Старший
чекист произнес тогда: “Если бы
таких старцев было бы больше,

СВЕТИЛЬНИК ЗЕМЛИ РУССКОЙ



то мы все были бы верующими”, -
и заплакал. А батюшка, улыбаясь,
сказал: “Угостите их чайком...””
И шли день за днем и люди из уст
в уста передавались в народе
рассказы о вырицком старце, и
спешили страждущие за
благодатной помощью к о.
Серафиму. С любовью подавал он
посетителям бесценные
практические советы, исцелял
духовные, а часто и телесные
недуги. Порою старец делал это
незаметно, под видом ласковой
шутки. После посещения батюшки
очень многие люди просто
забывали, что их когда-то мучили
сильные головные боли,
простуды, ревматизм, радикулит
и другие болезни... Однажды
посетители, находившиеся в
приемной, были поражены
рассказом женщины, которая
приехала благодарить батюшку за
исцеление дочери. Девочка была
от рождения слепой, но после
посещения вырицкого старца
неожиданно прозрела.
Возрадовавшись вместе со своей
посетительницей, о. Серафим
заметил: “Что я? Преподобный
Серафим Саровский исцелил
твою дочку, вот его до конца дней
своих благодари!”...
... Однажды к батюшке привезли
умирающую от обезвоживания
девочку. Диагноз - тяжелая форма
дизентерии. Старец помолился, а
затем причастил ребенка Святых
Христовых Таин. В тот же день
произошло полное исцеление...
Главным же в служении о.
Серафима было то, что он
приводил многих своих
посетителей к исправлению жизни
и глубокой вере. Люди начинали
видеть свои грехи и понимать
милосердие Творца...
Знал о. Серафим и о приближении
великой войны. Кого-то
прикровенно, а близких духовных
детей открыто предупреждал он
о надвигающейся на Россию
опасности. С началом Великой
Отечественной старец усилил
подвиг моления на камне - стал
совершать его ежедневно.
В годы войны, когда фашисты
прорвались к Ленинграду, пришла
однажды к о.Серафиму женщина

с дочкой за благословением на
отьезд - перед эвакуацией.
Батюшка задержал их, подошел к
девочке, обнял ее головку и так
долго молился,а потом сказал:
“ Вы спасены...”И благословил их
на отьезд. Поезд, в котором они
ехали, по какой-то причине вышел
из графика, и его задержали почти
перед самой станцией. А потом
выяснилось,что только что
немцы совершили налет на на
станцию, и составы,которые
подошли раньше,сгорели-все
пассажиры погибли. Только их
опоздавший поезд остался
невредим. “Вы спасены...” - долго
звучал в памяти девочки тихий
голос старца.
Война поломала несметное
количество судеб, и многие
спешили в Вырицу со всех концов
России в надежде узнать о судьбе
своих ближних от о. Серафима.
Кто-то узнал о пропавших без
вести, другие по молитвам старца
устроились на работу, третьи
обрели прописку и кров, но
главное - веру. Сын профессора
Сергея Фаворского, Михаил
Сергеевич, вспоминает: “Отец
Серафим умел давать небесную
радость, отчего все, даже самые
тяжелые скорби, уходили на
второй план, а человек желал
испытать эту радость и в
будущем...”
"Ей, Господи, Царю, даруй ми
зрети моя прегрешения и не
осуждати брата моего..." Грех
осуждения отец Серафим
называл одним из величайших
духовных недугов нашего
времени! "Мы имеем право судить
только самих себя. Даже
рассуждая о каком-либо
человеке, мы уже невольно
осуждаем его," - говорил вырицкий
старец. Он особо напоминал о
недопустимости осуждения
священства: "Личные
человеческие немощи не могут
отнять благодати рукоположения.
Во время совершения Таинств
священник является лишь
орудием в руках Божиих. Все
Таинства невидимо совершает
Сам Христос. Какой бы ни был
батюшка грешный, даже если ему
уготовано в огне геенском гореть,

только через него мы можем
получить разрешение от наших
собственных грехов."
Ранним утром преподобному
Серафиму в ослепительном
сиянии явилась Пресвятая
Богородица и жестом правой руки
указала на небо. Сообщив об
этом родным, подвижник
объявил: “Сегодня принять никого
не смогу, будем молиться”, - и
благословил послать за о.
Алексием Кибардиным. С
благоговением были прочитаны
акафисты Пресвятой Богородице,
свт. Николаю Чудотворцу и прп.
Серафиму Саровскому. После
того как о. Алексий причастил
старца Святых Христовых Таин,
о. Серафим благословил читать
Псалтирь и Евангелие. Ближе к
вечеру батюшка попросил
посадить его в кресло и стал
молиться. При этом он иногда
справлялся о времени. Около
двух часов ночи о. Серафим
благословил читать молитву на
исход души и, осенив себя
крестным знамением, со словами:
“Спаси, Господи, и помилуй весь
мир” отошел к вечным обителям.
Отпевание о. Серафима отли-
чалось редкой торжествен-
ностью. Пели три хора - вырицких
Казанской и Петропавловской
церквей и хор Духовных Академии
и Семинарии, где по
благословению митрополита
Григория в день погребения
вырицкого подвижника были
отменены занятия. Одним из
четырех воспитанников Духовных
школ, удостоившихся стоять у
гроба великого старца, был
будущий Святейший Патриарх
Алексий II. “Мы н е п р о щ а л и с ь
с батюшкой, а п р о в о ж а л и его
в жизнь вечную”, - вспоминают
многие.
Святой преподобный Серафим
Вырицкий отошел к Вечности
3 апреля 1949 года, в день
празднования воскрешения
праведного Лазаря. Град
небесный - горний Иерусалим -
распахнул свои врата пред новым
небожителем, навсегда приняв
его в свои Божественные чертоги.

                  житие Серафима Вырицкого



Лидия Зорина
_Ведь вы берете старые вещи?
Вопрос задан женщиной средних
лет, заглядывающей в дверь храма,
наподобие кукушки из часов.
Рядом с вопрошающей –
увесистые баулы, из одного торчит
разорванная штанина каких-то
древнейших трико с пятнами от
хлорки: теперь уже не установить,
находился ли этот предмет
гардероба на том, кто мыл полы,
или в его руках. Из второй сумки
сиротливо выглядывает, тоже в
пятнах, кружевной край более
интимной детали туалета.
- Вещи хорошие! И себе возьмите!
– продолжает женщина.
Что ответить? Что в наш храм, увы,
не заходят бомжи, которые,
впрочем, тоже вряд ли захотят
носить половые тряпки? Что даже
самый бедный человек лучше
будет носить свою единственную
одежду, чем возьмет «на смену»
чужое белье? Пустившись в
попытку корректных разъяснений
(что хорошо бы найти
действительно нуждающуюся
семью, и вещи дарить бы ей те,
которые действительно нужны),
нарываемся на комментарий
«дарительницы» о том, что в
церкви ныне, как бы повежливее,
закушались…
Откуда что берется? Источники
этой особенности у людей так и
тянет объяснить попросту: все-
таки столько лет «твердили миру»,
что в церковь «чистая публика» не
ходит. Но если бы эта психология
оставалась за пределами храма!
…Батюшка озадачен: на канун
принесли аж несколько пакетиков
конфет, а конфеты, видимо, едва
ли не старше батюшки и больше
похожи на камешки. Он
обращается к прихожанкам:

хозяюшки, тяжело выбрасывать
подаренное, может – с этим что-
то делают?
- Отдайте мне!  – простодушно
восклицает одна из прихожанок.
- А для чего? – интересуется
священник.
- А у меня соседка – пьяница! –
объясняет находчивая тетушка. –
У нее дети такие голодные, что
всё-всё съедят!
…Опять же батюшка, опять же у
канунного столика. Канунный
столик просто ломится…от
нереального количества
просроченного печенья,
вспученных домашних закруток и
странных консервных банок без
каких-либо бумажек на них.
Вопреки уговорам матушки, веря в
честные намерения приходящих в
храм, батюшка решается вкусить
от подозрительных консервов. Это
хорошо, что промыть желудок и
отыскать нифуроксазид все-таки
удается…
…В одной семье – беда. По
соцсетям объявлен сбор в ее
пользу. На адрес приходит
посылка, и безутешная мать
семейства открывает ее. Ящик
оказывается под завязку забит…
ношеным дамским бельем. На дне,
что интересно, обнаруживается
бумага с координатами
«благотворителя». Честно говоря,
автору этих строк очень и очень
жаль, что друзья семьи оказались
деликатными людьми и не
воспользовались координатами
для разъяснительной беседы.
Что мы делаем, люди добрые?
Неужели искренне думаем, что «не
донесенное до помойки» печенье
или пять лет назад забракованный
свитер принесет пользу нашей
душе? Разве не читали мы о любви
к ближнему как к самому себе?
Господь зовет нас собирать
праздничный пир для неимущих,
которые не могут нам воздать тем
же. И мы знаем: что делаем людям
– делаем Господу. Вот он стучится
в наш дом. А мы ему выносим
обноски.
Можно говорить, что это скупость,
глупость или бескультурье. Можно
говорить, что лично мы – люди
приличные и гнилье на канун не
носим…
…А я всё о своём. Сколько раз,
слыша истории о канунных
столиках и баулах в прихрамовых
складских помещениях, я думала:

а разве не несу и я Богу и ближним
– обноски? Обрывки, худшие части
того, что имею в душе. Чувства, не
сохраненные в чистоте,
замаранные где-то услышанными
глупостями. Заведомо неверные,
против совести, слова и поступки,
— так было в тот момент проще.
Время, пятнадцать минут
молитвы между модным фильмом
и чтением новостей. Силы сердца,
потраченные на само-жаление,
само-любование и прочие «само».
Это мне нужен покой, это мне
нужны возможности для само-
реализации, это я хочу себе
комфорта телесного и заменяю
вечное, юное и звенящее
«радуйся» на комфорт душевный.
Оставляя ближним выношенное до
дыр душевное состояние, где дыры
зияют именно на месте добра и
заботы, которые истрачены на
себя-любимую, а другим остается
лишь раздражение и холодность.
Так что заглядываю и я к Господу,
сказавшему «даждь Ми твое
сердце», как кукушка из часов, и
говорю: возьмите эти обноски, в
которые я превратила свое
сердце, возьмите и носите с
благодарностью…
Осознано – значит, надо
действовать. С чего же начать?
Святые отцы говорят, переводя на
современный, что внешнее влияет
на внутреннее. Дитя родилось в
семье прихожан, договаривались,
что вещи своего ребенка им
занесу……  Нет, не понесу я им
обноски. Пойду и куплю новое.
Красивое и чистое. Принесу так, как
несла бы младенцу Христу. И
главное – ни в коем случае не
допустить бредовую мысль, что
совершила что-то значимое.
Просто порадуюсь с ними: человек
в мир родился. С чистым,
незаношенным сердцем.

Обноски  сердца

 Волжский фонд «Дети в беде»
(40квартал помещение бывшей
молочной кухни). Примет в дар        вещи
в хорошем состоянии. Каждый
понедельник, вторник и четверг
с 10-до 14-00ч любой житель города
может принести в магазин абсолютно
любой предмет, в котором он больше
не нуждается или который хочет
пожертвовать (от вещи до книги). Все
пожертвованное будет выставляться
на продажу по цене от 10 до 500 рублей.
Собранные от продаж средства
будут перенаправляться на оказание
срочной материальной помощи детям-
инвалидам из социально-незащищен-
ных семей.



История одного покаяния
Эта история могла бы стать сюжетом
для фильма или романа. В ней есть
преступление, есть любовь, есть
болезнь и смерть, есть подвиг, есть
надежда и вера. Все началось в 1986
году. Алевтина, студентка
Воронежского университета, сдала
свою третью сессию и отправилась на
зимние каникулы. К тому времени в
университете уже 70 лет
существовала традиция уличных
зимних гуляний. Заливали большую
ледяную гору, с которой все студенты
весело и шумно катались на картонке,
а то и просто на пальто. Алевтина с
подругами съехала вниз, а за ними,
не дожидаясь, поехала следующая
группа. Ребята столкнулись, и в этой
куча-мала Алевтину кто-то ударил по
спине. Пятый шейный позвонок
оказался раздроблен, и 18-летняя
девушка осталась полностью
парализованной. Этот случай был
единственный за историю
университета.
После нескольких неудачных
операций в Москве и Воронеже
родители забрали девочку домой — в
деревню. Научились ухаживать за ней,
делать массаж, зарядку, кормить с
ложки, просыпаться ночью и
поворачивать ее каждые три часа,
чтобы не было пролежней. Папе
Георгию Петровичу было 50, когда это
случилось, а маме Марии Павловне
— 47. Справлялись. Надеялись, что
дочь вот-вот поправится и встанет. Но
вскоре стало ясно, что больше ничего
не изменится.
Алевтина много размышляла о смысле
того, что с ней произошло. Да еще к
ней стали захаживать сектанты разных
толков. Они принесли с собой Библию,
в чтении и изучении которой Алевтина
стала находить утешение и ответы на
свои вопросы. «Мое тело не
подчиняется мне, — говорит Алевтина,
— я много думала, что же я могу
делать сама, и решила писать стихи.
Точнее, не писать, а сочинять. Моя
мама записывала их за мной». Одно
такое стихотворение о смысле
страданий, о Божественной любви, о
покаянии Алевтина отправила на
радио, и его прочитали в эфире. Это
было в 1993 году.
В это время за много тысяч
километров, в тюремной больнице
города Ангарска скорчившись от боли
лежал человек — Николай. Шло
следствие, и он ожидал суда, по
которому ему должны были вынести
приговор за убийство. До этого
Николай уже отсидел не один срок, а

потому ему без особых вариантов
грозила высшая мера наказания или
пожизненное заключение. Незадолго
до этого его сильно избили
сокамерники — так он попал в лазарет.
Работало радио, и Николай услышал
стихотворение Алевтины, узнал ее
историю. И он взмолился: если
Господь пощадит его жизнь, то он во
что бы то ни стало найдет эту девушку
и будет всю жизнь за ней ухаживать.
Суд приговорил его к 15 годам.
Господь услышал его молитву.
Как только следствие закончилось и у
Николая появилась возможность
писать — он разыскал адрес
Алевтины, рассказал ей в письме
свою историю, предложил
переписываться. Девушка ответила не
сразу. Письмо лежало на тумбочке у
ее кровати несколько месяцев. «Я
думала — ну как я ему отвечу? Что?
Ведь я и писать-то сама не могу. Зачем
начинать эту переписку?» — говорит
она. Но в конце концов сдалась.
Написала с маминой помощью о себе,
как можно подробнее обрисовав свои
трудности, чтобы ничего не осталось
за кадром. Отправила фотографию. И
скоро получила ответ. Николай в
колонии воцерковился, присылал
Алевтине православную литературу;
со временем воцерковилась и она. Их
переписка длилась восемь лет.
За помощь в строительстве тюремного
храма и примерное поведение
Николаю сократили срок на пять лет.
В 2003 году он вышел на свободу и
отправился в деревню Березовка
Калужской области. К Алевтине.
«Сначала он сел вот здесь рядом на
диванчик и смотрел, как мои родители
за мной ухаживают, — рассказывает
Алевтина. — Через три дня он сказал,
что больше никого ко мне не допустит
и будет все делать сам». Родители
сначала очень волновались и
побаивались необычного гостя, но
потом они увидели, как споро у него
все получается, познакомились с ним
ближе и успокоились. Через три
месяца Николай и Алевтина
поженились и повенчались. Он взял
на себя полностью уход за
парализованной женой, в прямом
смысле слова носил Алевтину на
руках день и ночь. Делал массаж,
кормил, мыл. «Он говорил мне, что я
единственная ниточка, которая дает
ему надежду на прощение от Бога, что
он крепко-крепко за меня ухватился и
ни за что не отпустит», — вспоминает
Алевтина.
Рассказывает протоиерей Сергий
Суранов, настоятель Троицкого храма
в соседнем селе Детчино: «Николай,

несмотря на свои лагерные замашки,
был кротким как овечка. Он помогал
мне в храме по столярной части —
вырезал киоты для икон, делал
скамейки на бабушек. Но в селе его
побаивались, они так и не поняли, что
стали свидетелями удивительного
покаяния, такого, как в древности,
когда люди, утвердившиеся во зле,
меняются и посвящают всю свою
жизнь служению Богу и людям».
Но финала у этой истории пока нет.
Летом 2011 года Николай отошел ко
Господу, прожив с Алевтиной восемь
лет, до самой своей смерти. С тех пор
как она стала полностью
обездвиженной, прошло 26 лет.
Родители состарились и сами
нуждаются в уходе: Георгию
Петровичу 76, а Марии Павловне —
73. Поднимать и поворачивать
Алевтину им уже не под силу. Кроме
того, оказалось не очень-то просто
найти желающих (и умеющих)
помогать лежачей женщине в
сельских условиях. Время от времени
на помощь к старикам приезжает
сиделка с Украины, ее нашли через
московское агентство, ей или другой
помощнице нужно платить не менее
30 тысяч рублей в месяц. А пенсии у
стариков мизерные: 5 тысяч у Марии
Павловны, 7 — у Георгия Петровича,
8 — у самой Алевтины.
«У Бога всего много, — говорит отец
Сергий,  — одно чудо уже
совершилось, я был его свидетелем,
СМИ уже сыграли удивительную роль
в судьбе Алевтины, и я уверен, что
теперь через православный журнал
“Нескучный сад” оно может
повториться!»
Из помощи Алевтине прежде всего
необходима хорошая сиделка и
средства на ее оплату – 30 тыс. рублей.
После смерти мужа ей также очень не
хватает общения. Ноутбук и
мобильный интернет могли бы хотя бы
частично помочь решить эту проблему.
По всем вопросам можете звонить
Алевтине: 8 (980) 511-10-31 - Алевтина
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НОВОСТИ ВОЛЖСКОГО БЛАГОЧИНИЯ

сайт Волжского благочиния www.volblag.ru
сайт храма Иоанна Богослова   www.hram-ioann.ru

 Дни православной книги в Волжском благочинии.
14 марта в
Православной
городской биб-
лиотеке была
развернута выс-
тавка правос-
лавных книг,
среди которых:
церковные изда-
ния 17-19 веков,
современные
православные

издания, периодика. Познакомиться с этими книгами,
пришли студенты Волжского института строительства и
технологий. Молодые люди побеседовали с благочинным
Волжского округа протоиереем Петром Симора. Отец Пётр
рассказал ребятам историю создания первых печатных
книг, о раритетных книгах, представленных на выставке,
затронул тему истории Православия в нашей стране и
историю государства Российского, а также проблемы
современной жизни молодого человека и вечные
непреходящие ценности православного вероучения.
Этим же днем общеобразовательной школе № 15
пос.Краснооктябрьский была организована выставка
православной литературы: старинных и современных
православных изданий. Мероприятие было организовано
совместно с воскресной школой Константино-Еленинского
храма.
В Верхнепогроменской общеобразовательной школе
состоялось мероприятие с участием учащихся 5, 10 и 11
классов. В школьной библиотеке была развернута выставка
православных книг, подготовленная библиотекарем школы
Ириной Петровной Радченко. Настоятель храма Тихвинской
иконы Божией Матери священник Александр Белкин
рассказал ребятам об истории православной книги, а также
об истории православия в их родном селе.
18 марта в Христо-Рождественском храме у  каждой группы
приходской воскресной школы преподаватели провели
беседы с детьми о роли православной книги в жизни
человека. Педагоги рассказали, что эти книги должны быть
путеводной звездой в жизни детей, стать спутником их
жизни. Настоятель храма протоиерей Олег Почтаков,
беседуя со старшими детьми, отметил необходимость
чтения и изучения Священного Писания, чтобы наша вера
была живой и действенной.
В  это же воскресенье на Иоанно-Богословском приходе
впервые была организована необычная благотворительная
ярмарка. Прихожане могли бесплатно взять понравившиеся
им книги с тем, чтобы, прочитав, обязательно отдать их
потом тем своим друзьям, родным и знакомым, которые
делают первые шаги на пути к вере или только пытаются
встать на него. Также на приходе уже 2-й раз проходит
акция “Слово Божие - моим участием”.  Её целью
является сбор православной литературы для последующей
её передачи в детские дома, больницы, места заключения
и т.д., где находятся тяжко болящие, страждущие,
обездоленные люди, особенно нуждающиеся в духовной
поддержке.

Для Ребят из  Дружины Братства православных следопытов
Иоанно-Богословского прихода в субботу, 24-го марта,
стартовала игра “Форт «Спасение”. В нелёгкой, но
увлекательной борьбе предстояло добыть как можно
больше подсказок для того, чтобы в финале угадать
ключевое слово (у каждой команды - своё). Чтобы добыть
подсказки, представителям команд пришлось
продемонстрировать и меткую стрельбу из винтовки, и
быстрый бег на длинную дистанцию, а также проявить
волевые качества в борьбе со своими страхами и
комплексами. Поразила следопытов и “комната страха”,
где игрокам поневоле пришлось трогать руками
малоприятную живность: змею, крысу, копошащихся
раков и паука, который единственный оказался
ненастоящим. А в общекомандных конкурсах надо было
первыми достать висящие под потолком ключи, а ещё
быстрее всех прошагать определённое расстояние, встав
пятью парами ног на одни “лыжи”, сооружённые из двух
больших досок. В финале состязаний необходимо было
успеть угадать зашифрованное слово. Удача улыбнулась
двум командам. Одной из них помогла “вера”, а другой - 
“надежда”. Именно эти кодовые слова ребята написали
на листах бумаги и оказались абсолютно правы! А вот
проигравшая команда ошиблась и не распознала того, что
является самым главным в нашей жизни. Она сделала
ставку на  “здоровье”, а это была, конечно же, “Любовь”.

Педагоги детской воскресной школы Иоанно-
Богословского
х р а м а
преподали сво-
им подопечным
практический
урок посвящен-
ный русским
традициям, они
вместе с
детьми пекли
«жаворонков».
В помещении

будущего детс-кого сада установили столы, на которых
было разложено всё необходимое для выпечки: кусочки
слоёного теста, изюм, красочные “посыпушки”, сахарная
пудра, а также пластмассовые ножички для вырезания
крылышек. Лепить жаворонков ребята приходили по
очереди классами, начиная с младшего. Помогали им
завуч воскресной школы Татьяна Викторовна Яковлева,
Анна Момотова, сотрудник храма по работе с молодёжью
и православные следопыты. Дети увлечённо лепили и
украшали своих птичек, стараясь их хорошенько
запомнить, чтобы потом съесть именно свою. Анна
рассказала ребятам о Севастийских мучениках и о том,
что символизирует жаворонок. Готовые фигурки из теста
складывали на противни и помещали в печи, стоявшие в
соседней комнате. 15 минут - и румяное лакомство готово!
Его относили в здание воскресной школы, где у ребят
продолжались уроки. Надо было видеть восторженные
глаза мальчишек и девчонок, которые и представить не
могли, что из их неумелой лепки получится такая красота!
Подносы с печеньем опустошались за считанные секунды.
Кто теперь усомнится в том, что день 22 марта эти дети
запомнят надолго, возможно, на всю жизнь, если, конечно,
сами взрослые не будут его забывать. 


